

Editorial

En la Península de Indochina, Vietnam representa uno de los principales ejes constructores económicos de la región. Su haber histórico y lucha durante el período colonial lo han posicionado contemporáneamente como una nación cuyo pueblo ha dado el máximo de sacrificio para convertirse ascendentemente en una potencia económica e interlocutora de su área geográfica más allá de lo convencional.

Vietnam como país del Sudeste Asiático ejerce su soberanía en una superficie de 331.690 kilómetros cuadrados, con una población de más de 98.505.400 habitantes. Hanói es su capital política-administrativa y su forma de gobierno se adscribe al de una república socialista, marxista-leninista, unipartidista.

Vietnam hoy en día ha dejado atrás enfoques pesimistas y criterios emanados de las opiniones occidentales y de algunos vecinos asiáticos cuyas apreciaciones han sido contrarias a las metas y hechos visibles alcanzados en su economía. De acuerdo a Zigor Aldama: “la deslocalización de empresas ha propiciado un 'boom' que ha servido para sacar de la pobreza a más de 45 millones de personas, duplicar la renta per cápita, incrementar en un lustro la esperanza de vida, y crear un tejido industrial que ha servido, por ejemplo, para que el país sea capaz de producir de forma local 10.000 test de coronavirus al día”. Una capacidad industrial abierta y capaz de asumir responsabilidades en el escenario del mercado internacional.

Este número 33 de *Humania del Sur*, correspondiente al período julio-diciembre 2022, se ha denominado: *Vietnam en el siglo XXI*. Representa para el Consejo Editorial de la revista del Centro de Estudios de África y Asia (CEAA) de la Universidad de Los Andes un honor abordar temas y realidades presentes en este país asiático. Dimensionarlo en varias perspectivas es una opción inicial de comprensión acerca de su peso mundial. Estamos claros que el accionar temático planteado es parte de su amplio protagonismo internacional. Sin embargo, ha sido maravilloso desde nuestra Unidad de Investigación haber contado con el apoyo de distinguidos académicos que aportaron su punto de vista latinoamericano en torno al papel desempeñado por el país natal de Ho Chi Minh.

La sección de *Debate* se encuentra conformada por los siguientes aportes: Camilo Morón nos presenta las bases para la comprensión histórica de Vietnam, la fase colonizadora francesa y la década de los sesenta del pasado siglo XX. Ezequiel Ramoneda analiza la historia de las relaciones de la República Socialista de Vietnam con los países del Sudeste Asiático agrupados en la ASEAN desde 1991-2021. José Manuel Labrada González examina las relaciones triangulares de Vietnam con China y Estados Unidos de América. Norbert Molina Medina estudia la historia contemporánea de las relaciones diplomáticas entre Venezuela-Vietnam (1999-2020) y Rachel M. Arencibia Casanova evalúa los factores que determinan la diplomacia económica de Vietnam en el período 2011-2021.

En *Caleidoscopio* presentamos aportes diversos en sus contenidos: Alfredo Langa Herrero trabaja las nociones del poder, la guerra y la “raza” basadas en las ópticas de Michel Foucault, vinculados al concepto de identidad de Manuel Castells aplicados al contexto sudanés durante los años 1956-2011. Naileth Gutiérrez junto a Zayda Guillén reflexionan sobre el sistema educativo japonés y sus enseñanzas para Venezuela y finalmente Jorge Armand, analiza las tendencias resultantes del conflicto ruso-ucraniano (2022) en el marco de las crisis globales.

En *Diálogo con* nos honra conversar con el Dr. Ruvislei González Sáez, especialista cubano en el área Indochina. Amplias y cualitativas son sus reflexiones en torno al papel y las perspectivas de Vietnam en el horizonte de las relaciones internacionales.

En *Reseñas* agradecemos a Ramón Dugarte y Hernán Lucena Molero por sus contribuciones en las obras presentadas, y, para finalizar, en nuestra sección de *Documentos*, presentamos para el conocimiento de nuestros lectores, las cartas oficiales que explican el reconocimiento venezolano hacia Laos, Vietnam y Camboya como Estados soberanos; así como otras relativas a las relaciones amistosas binacionales emprendidas en el siglo XX.

EL EDITOR

